

لَا إِلَهَ إِلَّا اللَّهُ مُحَمَّدٌ عَبْدُهُ وَرَسُولُهُ



ARABIA SAUDI

PROGRAMA DE ENCUENTROS CON
EMBAJADORES DE ESPAÑA

Madrid

Del 27 al 29 de febrero de 2024

PROGRAMA DE ENCUENTROS CON EMBAJADORES DE
ESPAÑA

ARABIA SAUDI

Madrid

Del 27 al 29 de febrero de 2024

ÍNDICE

1. CARTA DE PRESENTACIÓN DEL PRESIDENTE DEL CLUB DE EXPORTADORES E INVERSORES ANTONIO BONET	3
2. CARTA DE LA DIRECTORA GENERAL DE DIPLOMACIA ECONOMICA... 6	
3. CARTA DE PRESENTACION DEL EMBAJADOR ESPAÑA EN EL REINO DE ARABIA SAUDÍ..... 9	
4. INFORMACION GENERAL DEL PAIS	13
4.1. CARACTERÍSTICAS GENERALES.....	13
4.2. SITUACIÓN POLÍTICA.....	14
4.2.1. Sistema político	14
4.2.2. Biografías	18
4.3. DATOS DE LA ECONOMÍA SAUDÍ.....	19
4.3.1. Estructura del Producto Interior Bruto	19
4.3.2. Coyuntura económica.....	19
4.3.3. Los principales indicadores de la economía saudí son los siguientes (montantes en millones de USD, salvo indicación en contrario):	20
4.4. POLITICA EXTERIOR	26
4.5. RELACIONES BILATERALES ESPAÑA- ARABIA SAUDÍ	30
4.5.1. Relaciones Diplomáticas	30
4.5.2. Relaciones Económicas	30
4.5.3. Relaciones culturales y científicas.....	33
4.5.4. Otros ámbitos de cooperación bilateral.	33
5. MAPA POLÍTICO Y FÍSICO DE ARABIA SAUDÍ.....	35
6. BANDERA DE ARABIA SAUDÍ.....	37
7. CURRICULUM DEL EMBAJADOR, D. JORGE HEVIA SIERRA	38



1. CARTA DE PRESENTACIÓN DEL PRESIDENTE DEL CLUB DE EXPORTADORES E INVERSORES ANTONIO BONET

El Reino de Arabia Saudí cuenta con un posicionamiento estratégico clave en el desarrollo económico, político y comercial de la región, dada su gran extensión e influencia en todos los niveles. Se trata de un país que cuenta con una población estimada de unos 33 millones de habitantes, mayoritariamente urbana, que se encuentran situados en las ciudades de Riyadh (capital del reino), Jeddah, Mecca y Medina. Aunque las estimaciones más recientes del FMI proyectan un crecimiento del 2,7% y del 5,5% del PIB para 2024 y 2025 respectivamente, el 2023 supuso un bache para la economía saudí dado el descenso del 1,1% del PIB. Como país con abundantes reservas de crudo y dada su pertenencia a la OPEC, los sectores petroleros y asociados son los más preponderantes en la economía.

El plan estratégico VISION 2030, promovido por las autoridades saudís, busca modernizar la economía y diversificarla para que no sea tan dependiente del petróleo como hasta ahora. Para ello se han diseñado políticas y asignado grandes presupuestos para industrialización, reforma de sectores productivos, energías renovables y para desarrollar nuevas áreas como el turismo. Esto supone una importante oportunidad para empresas españolas, que ya está empezando a ofrecer frutos. La exportación de bienes de equipo españoles, por ejemplo, ha pasado de € 1.700 millones en 2019 a más de € 2.500 el año pasado.

Aparte de los sectores mencionados, existen importantes necesidades de infraestructuras de saneamiento y abastecimiento de agua, transportes, urbanismo o medio ambiente. En este sentido destacamos la relevancia de la National Water Strategy, el National Industrial Development and Logistics Program, Saudi Green Initiative (SGI)

y el Future Saudi Cities Program desarrollado en estrecha colaboración entre el Ministry of Municipal and Rural Affairs (MoMRA) y UN-Habitat. Todo esto supone una importante oportunidad para empresas españolas, muchas de las cuales trabajan exitosamente en muchos mercados internacionales.

En el plano multilateral, la OCDE y el Gobierno del Reino de Arabia Saudí el pasado 17 de enero, mediante la firma de un Memorando de Entendimiento, afianzaron su compromiso para reforzar la cooperación en varios ámbitos políticos, apoyar el plan estratégico VISION 2030 y buscar líneas de diálogo y cooperación en referencia con las políticas y mejores prácticas de la OCDE.

Dentro de esta estrategia, es importante mencionar los esfuerzos que se han realizado tanto por parte de la administración española como por parte del gobierno saudí por estrechar lazos económicos, tal y como el propio ministro de Economía y Planificación de Arabia Saudí (Faisal Alibrahim) reiteró durante su visita a Madrid en octubre de 2022. Se han producido numerosos viajes de autoridades españolas recientemente. Cabe destacar que ambos países tienen firmado un Acuerdo para Evitar la Doble Imposición desde el año 2008, así como varios acuerdos de cooperación en materia de defensa o de seguridad.

España exporta a Arabia Saudita por valor de 2.500 millones de euros aproximadamente, de los cuales casi la mitad son bienes de equipo. Otros capítulos importantes de nuestras ventas a ese país son semimanufacturas y alimentos y bebidas, cada una de ellas unos 500 millones de euros. Por su parte, las importaciones saudíes en España se concentran muy mayoritariamente en productos energéticos (2.500 millones de euros). Compramos también, semimanufacturas por valor de € 500 millones. La balanza comercial es tradicionalmente deficitaria para España, pues la tasa de cobertura ha sido del 75% el año pasado (52% en el 2022).

Más allá de las grandes cifras de comercio exterior entre España y Arabia Saudí, es necesario poner en valor la creciente presencia de inversión saudí (tanto de capital público como privado) en el tejido empresarial y tecnología española; por ejemplo, la reciente adquisición del 9,9% de Telefónica por parte de Saudi Telecommunication Company (STC). Es también destacable la inversión saudí en el fútbol español y la celebración de la Supercopa en el país durante los próximos años con la intención de reforzar el turismo.

Empresas españolas como Barceló, Meliá o Amadeus ya cuentan con presencia en el país siguiendo los avances en este sector estratégico.

Es imprescindible recalcar la estabilidad y seguridad que ofrecen las instituciones y el entorno jurídico del país, ya que facilitan en gran medida el acceso de las empresas españolas a un país con un muy elevado PIB y unas enormes necesidades de inversión en infraestructuras y en modernización y diversificación económica. La reciente visita del ministro de Asuntos Exteriores, José Manuel Albares, a la zona, y sus encuentros con ministros y agentes económicos del país, no hacen más que demostrar el interés y potencial de esta economía para nuestras empresas.

Desde el Club de Exportadores e Inversores creemos que las relaciones bilaterales entre España y Arabia Saudí atraviesan en la actualidad un excelente momento si se tienen en cuenta las numerosas iniciativas del reino por invertir en nuestro país, así como su proactividad a la hora de elegir España como proveedor de productos y servicios y destino de sus principales exportaciones. En el horizonte del plan estratégico VISION 2030 del gobierno saudí, consideramos que existen numerosas oportunidades para la mejora de las relaciones económicas y comerciales entre nuestro país y Arabia Saudí, por lo que animamos al tejido empresarial español a que se aventure a aumentar su presencia en o a descubrir este atractivo mercado.

ANTONIO BONET

*Presidente del Club de Exportadores e
Inversores Españoles*

2. CARTA DE LA DIRECTORA GENERAL DE DIPLOMACIA ECONOMICA

El Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación, desde sus servicios centrales, pero sobre todo gracias a su red de Embajadas y Consulados Generales, despliega importantes actuaciones de promoción de los intereses económicos de España en el exterior.

El Programa Encuentro con Embajadores es buen ejemplo de estas actuaciones, y constituye sin duda un instrumento relevante para acercarnos a las realidades de los países con los que España tiene relaciones, y la ocasión que proporcionan para conocer las oportunidades que sus economías ofrecen, de la mano de los profesionales de la diplomacia española.

Es importante subrayar que hemos podido ya retomar los encuentros presenciales con los Embajadores, tras varios años con encuentros virtuales motivados inicialmente por la pandemia, que si bien dieron ocasión a una mayor difusión perdimos la inmediatez, cercanía y confianza que tienen los encuentros presenciales.

Iniciamos los Encuentros con Embajadores este año 2024 con Arabia Saudí, un país que está inmerso en una profunda transformación, que ofrece enormes oportunidades en multitud de ámbitos, y con el que España tiene una intensa relación. Yo misma lo pude comprobar en la reciente visita del Ministro Albares a Ryad el pasado mes de enero.

Arabia saudí es la mayor economía del Consejo de Cooperación del Golfo (CCG), y es uno de nuestros más importantes socios en Oriente Medio con el que deseamos seguir intensificando nuestras relaciones, y que nuestros actores económicos deben tener muy presente.

Es una región de importancia estratégica para España, no sólo en términos energéticos, que con aproximadamente el 20% de las reservas de crudo a nivel mundial, Mohamed bin Salman (MBS) sino que ha puesto en marcha una reorientación de la estrategia económica, en favor de una diversificación más amplia de la economía para alejarse de la economía de renta, adelantarse a las transformaciones en el mundo de los

hidrocarburos y la descarbonización, y jugar un papel activo en un mundo en transformación con la triple transición energética, digital y de modelo económico-social.

Estos objetivos se han puesto en marcha en la Estrategia 2030, lanzada en 2016, que tiene el objetivo de reducir el empleo en el sector público creando nuevos puestos de trabajo, sobre todo para los jóvenes (más del 68% de la población tiene menos de 30 años), desarrollar el turismo a través de ambiciosos proyectos (como la ciudad del futuro NEOM en el Mar Rojo), invertir en soft power y en las industrias de entretenimiento para avanzar en la creación de una imagen moderna del país, y poner en marcha un ascenso tecnológico del país.

La punta de lanza de este ambicioso proyecto de transformación económica y social es el fondo soberano saudí, el Public Investment Fund (PIF), que tiene por objetivo gestionar 2.000 billones de dólares en 2030 (actualmente tiene 761.000 millones), lo que lo convertiría en el mayor del mundo.

Cabe destacar que este ejercicio de transformación, planificado y ampliamente financiado, si bien está dirigido desde las instituciones públicas, busca crear partenariados con el sector privado, particularmente en ámbitos con un importante componente tecnológico y transformador, pero también en otros sectores que puedan apoyar el desarrollo económico y social del país. De esta manera, los dirigentes saudíes no crean solo oportunidades de negocio en su país, sino que, mediante la inversión, buscan partenariados estratégicos en el extranjero.

En este contexto transformador y lleno de oportunidades, España tiene una estrecha relación con el Reino de Arabia Saudí, mantenida durante décadas, tanto por la Administración pública como indudablemente por las empresas españolas, que han protagonizado algunos proyectos particularmente relevantes para el país como la línea de alta velocidad.

Me permito ofrecer una pequeña fotografía del potencial de nuestra relación económica que si bien las exportaciones españolas, muy diversificadas, han crecido en más del 220% entre los años 2011 y 2022, y los contratos obtenidos por empresas españolas desde entonces superan los 15.000 M€ y hay ya más de 90 empresas españolas instaladas en Arabia Saudí. Aún existe un importante potencial para el desarrollo de unas relaciones económicas bilaterales que están por debajo de su potencial.

Debemos aprovechar el amplio margen de mejora que tenemos tanto a nivel comercial bilateral como para las inversiones españolas. Las oportunidades que ofrece un proceso transformador como el emprendido por Arabia Saudí son enormes, no sólo en el campo de las infraestructuras, que también, sino además en sectores como la salud, el tratamiento de residuos, el aprovechamiento del agua, la agricultura o la seguridad alimentaria, además del turismo, por ejemplo.

Desde la Administración continuamos impulsando la relación bilateral. El apoyo institucional y la creación de un marco bilateral sólido son fundamentales en las relaciones con países como Arabia Saudí, en los que la creación de una relación de confianza es fundamental.

De este modo, la celebración de Comisiones Mixtas se configura como un elemento importante en el desarrollo de las relaciones bilaterales y en la búsqueda de partenariados. A lo largo de este 2024 confiamos en celebrar una nueva Comisión Mixta, continuación de la que tuvo lugar en 2022.

El actual contexto geopolítico en la región, y todos los elementos descritos con anterioridad, hacen que este encuentro con el Embajador de España sea particularmente interesante y útil. España debe aprovechar sus fortalezas para mejorar su presencia.

Confío en que el Encuentro con el Embajador Hevia haya contribuido a conocer mejor la realidad del Reino de Arabia Saudí, las oportunidades que ofrece y anime a las empresas españolas a reforzar su presencia en este país.

Ana Esmeralda Martínez Sáez

Directora General de Diplomacia Económica

3. CARTA DE PRESENTACION DEL EMBAJADOR ESPAÑA EN EL REINO DE ARABIA SAUDÍ

Quiero agradecer a los organizadores de este Encuentro la oportunidad que me brindan para hablar de las relaciones bilaterales entre España y Arabia Saudí en el ámbito económico y para compartir con todos ustedes algunas reflexiones sobre el momento histórico que vive el país en el que tengo el privilegio de trabajar y de representar a España.

Arabia Saudí abarca la casi totalidad de la Península Arábiga y cuenta con una extensión de 2.150.000 kilómetros cuadrados (4,26 veces España). Sus 33 millones de habitantes le convierten en el más poblado de esta región. Es importante destacar que se encuentra rodeado por países conflictivos y generadores de inestabilidad y tensión. Al sur, Yemen, al este Irán, al norte Irak y Siria (un poco más arriba Líbano y Gaza) y al este Sudán, Eritrea, Etiopía y Somalia. Todo ello debería hacernos reflexionar y valorar la importancia que tiene el hecho de que Arabia Saudí sea un país en paz, con sus desafíos y sus carencias, pero de notable estabilidad en una zona enormemente volátil y convulsa. Un país además cercano tradicionalmente al bloque occidental en el que nosotros nos encontramos, por razones ideológicas y por intereses políticos y de seguridad. Si a ello añadimos el notable músculo financiero del país, podemos deducir las ventajas que para España y la sociedad internacional se derivan de establecer una relación estrecha y privilegiada con Arabia Saudí.

En este marco debemos precisamente situar el trascendental proceso de cambio económico y social que está impulsando Mohamed Bin Salman desde que fue nombrado Príncipe Heredero del Reino en 2017. Un cambio que encuentra su mejor expresión en el documento denominado Visión 2030, lanzado a mediados de 2016 cuando Mohamed Bin Salman era aún Príncipe Heredero Sustituto.

Dada la tradicional dependencia de la economía saudí de las oscilantes cotizaciones internacionales del petróleo, el liderazgo saudí optó por impulsar un ambicioso plan que tenía como gran objetivo favorecer una mayor diversificación de la economía y evitar el peso abrumador de los ingresos provenientes de la venta de hidrocarburos en el PIB y en

los Presupuestos del país. Además de ese objetivo prioritario la Visión 2030 pretende al mismo tiempo reducir el paro, aumentar la participación de las Pymes en el PIB, favorecer la entrada de las mujeres en el mercado de trabajo y mejorar la calidad de vida los ciudadanos invirtiendo en infraestructuras sociales y modernizando los servicios públicos.

Como consecuencia de ese nuevo enfoque a medio plazo el país está experimentando en los últimos años una transformación extraordinaria, tanto a nivel económico como social. Se han suprimido las imposiciones de carácter religioso y se ha permitido un nuevo papel a la mujer en la sociedad. Un dato especialmente relevante es el incremento del peso de la mujer en la estructura del mercado laboral: si en 2017 el 14 % de la fuerza laboral eran mujeres, en 2023 el porcentaje ha alcanzado el 38%, la meta prevista en la Visión 2030. Los cambios en el país afectan a todos los sectores. Desde el punto de vista empresarial se está realizando un gran esfuerzo inversor tanto con fondos saudíes como a través de empresas internacionales. Aunque aún es pronto para evaluar las medidas adoptadas, se observan notables avances en los proyectos emprendidos. Simultáneamente los denominados megaproyectos como NEOM, Red Sea, Qiddiya o Dirriyah están contribuyendo a la mejora de las infraestructuras de transporte y a la introducción de alternativas energéticas renovables. Megaproyectos que sirven para orquestar una gran campaña de marketing y comunicación pública del país, como se puede comprobar a través de los numerosos artículos o reportajes televisivos que aparecen periódicamente en los medios de todo el mundo.

La diversificación, privatización y liberalización económica en el Reino abren numerosas posibilidades de colaboración bilateral gubernamental y empresarial para el desarrollo de las industrias del entretenimiento, turismo, cultura y deporte, sin perjuicio de continuar participando en los sectores tradicionales de energía, agua, transportes e infraestructuras, donde hemos alcanzado logros muy notables como la construcción del Metro de Riad, la puesta en marcha del Tren de Alta Velocidad Meca-Medina y la venta a la Marina saudí de 5 fragatas construidas por NAVANTIA. Nuestro país tiene una amplia experiencia en materia de reformas y ajustes, razón por la que nos hemos ofrecido para colaborar en este proceso histórico, tanto desde las instituciones públicas como desde las empresas españolas.

Por lo que respecta a nuestras relaciones bilaterales el balance es muy positivo. Ambos países consideran que el nivel de las relaciones es excelente, aunque también ambos han proclamado su interés de mejorarlas llevándolas al grado de Asociación estratégica. Así lo ha puesto de manifiesto el ministro de Asuntos Exteriores y Cooperación, José Manuel Albares, durante la visita que realizó a principios de febrero de 2024 a Riad. En este sentido es importante destacar la importante sintonía existente entre ambas Casas Reales. También desearía mencionar las 4 visitas que la anterior ministra de Industria, Comercio y Turismo, Reyes Maroto, realizó al país entre octubre de 2021 y diciembre de 2022, en el corto período de 14 meses. Y las de numerosos ministros saudís a España en los últimos 3 años.

En el ámbito económico Arabia ha sido el principal destino de las exportaciones españolas en Oriente Medio en los últimos años. La balanza comercial entre España y Arabia Saudí se caracteriza por presentar históricamente un déficit comercial para España, debido a las compras de combustibles fósiles. En el año 2022, comparando con el año anterior, las exportaciones españolas (2.965 M€) aumentaron un 55% y las importaciones (5.116 M€) un 72%. El flujo comercial bilateral ha experimentado un fuerte crecimiento duplicándose en sólo 3 años. En cuanto a empresas españolas exportadoras regulares al país, su número en 2022 (1.759) se mantiene estable con respecto al año anterior, mientras que el de empresas saudís exportadoras a España (155) disminuyó un 5%.

Un campo en el que las relaciones son especialmente prometedoras es el del Turismo. Las autoridades españolas han mantenido diversos contactos con representantes del mundo empresarial e institucional del sector turístico, destacando la firma en 2022 de un Memorando de Entendimiento entre el Ministerio de Industria, Comercio y Turismo de España y el Ministerio de Turismo de Arabia Saudí. Los planes turísticos de Arabia Saudí son muy ambiciosos dado que pretenden alcanzar la cifra de 100 millones de turistas en el año 2030. Las inversiones que están haciendo en materia turística son considerables.

En el campo del deporte hay que destacar el exitoso desarrollo de las recientes competiciones deportivas que han tenido lugar en el Reino, como es el caso de la Supercopa de España -disputada en sus últimas 4 ediciones en el Reino- o el Rally Dakar

que ha contado con participantes españoles reconocidos mundialmente en diversas categorías. Sin olvidar el importante contrato de colaboración firmado por LaLiga con autoridades saudí, el patrocinio de empresas o entes gubernamentales saudí de equipos de la Liga española, la presencia de jugadores españoles en la Liga saudí, junto a otros muchos contactos en este campo que se están produciendo en los últimos años entre ambos países.

En definitiva, España tiene una posición de privilegio en lo que afecta al nivel de relaciones que se puede mantener con un país de presente y futuro prometedores como es Arabia Saudí. A nuestros vínculos históricos hay que añadir el notable incremento de la presencia empresarial española en los últimos 20 años, la cercanía entre las respectivas Casas Reales y la simpatía mutua entre los pueblos. El espectacular proceso de transformación y modernización del país que impulsan hoy en día los líderes saudí brindan al empresariado español notables oportunidades que hemos de aprovechar, tratando así de competir con las naciones que están luchando por conseguir una mayor presencia y participación en los ambiciosos proyectos económicos saudíes. En esa tarea las empresas deben saber que la Embajada de España y todas las consejerías que la integran –muy especialmente la Oficina Comercial- están a su entera disposición para facilitar sus eventuales planes y proyectos en Arabia Saudí.

Un cordial y afectuoso saludo,

Jorge Hevia Sierra

Embajador de España en el Reino de Arabia Saudí

4. INFORMACION GENERAL DEL PAIS

4.1. CARACTERÍSTICAS GENERALES

Superficie: Arabia Saudita cubre un área total de aproximadamente 2.149.690 kilómetros cuadrados y se encuentra en Oriente Medio, ocupando la mayor parte de la Península Arábiga. Limita con Jordania e Irak al Norte, Kuwait al Noreste, Bahrein, Qatar y los Emiratos Árabes Unidos al Este, Omán al Sureste y Yemen al Sur. El país también tiene costa a lo largo del Mar Rojo al Oeste y el Golfo Pérsico al Este.

Población: 32.175.224 habitantes según el último censo correspondiente a 2022 (polémico pues se creía hasta entonces que la población era de 37 millones). Del número total, los saudíes constituyen 18,8 millones de personas (58,4 %) y los no saudíes 13,4 millones (41,6 %). La edad promedio es 29 años con una proporción de saudíes menores de 30 años que alcanza el 63%. El número de hombres llegó a 19,7 millones (61%) mientras que el número de mujeres llegó a 12,5 millones (39%). Se estima que la población de Arabia va a continuar creciendo hasta 2060, cuando alcanzaría un total de aproximadamente 45,35 millones. La densidad de población es de aproximadamente 17,43 personas por kilómetro cuadrado.

Principales Ciudades: La ciudad más grande es Riad, con una población que supera los 7,5 millones, seguida por Jeddah (3,3 millones) y La Meca (1,5).

Capital: Riad. La ciudad es el centro político, económico y cultural.

Idioma: El árabe es el idioma oficial. Se utiliza en el gobierno y los medios de comunicación. Aunque no hay estadísticas oficiales sobre la distribución del idioma, los dialectos árabes varían regionalmente, reflejando influencias históricas y tribales. A pesar de esta diversidad, el Árabe Estándar Moderno es entendido a nivel nacional. La gran comunidad de expatriados contribuye a la diversidad lingüística, con idiomas como el urdu, filipino e inglés hablados entre estos grupos. Estos idiomas tienen un uso limitado en contextos oficiales. El idioma usado en los negocios es el inglés.

Moneda: La moneda de Arabia Saudita es el Riyal Saudita (SAR). El tipo de cambio está ligado al dólar estadounidense en 3,75 SAR por 1USD.

Religión: Arabia Saudita es un estado islámico con el Islam como su religión estatal. La mayoría de la población es musulmana suní. También hay una minoría significativa de musulmanes chiitas. Otras religiones se practican entre la comunidad de expatriados, pero no son oficialmente reconocidas.

Forma de Estado: Arabia Saudita es una monarquía absolutista de la dinastía Al Saud. El jefe del Estado es el Rey Salman bin Abdelaziz al Saud quien ascendió al trono en enero de 2015. Él es quien nombra y preside el Consejo de Ministros y ejerce los poderes ejecutivo y legislativo, este último con la asistencia del Consejo Consultivo (Majlis Al-Shura). El Primer Ministro y Príncipe heredero es Mohamed Bin Salman (MBS). No existen partidos políticos ni elecciones generales. La familia real saudí, conocida como la Casa de Saud, juega un papel central en la vida política y social del país.

División Administrativa: El país está dividido en 13 regiones, cada una gobernada por un príncipe o un pariente de la familia real. Estas regiones se subdividen en gobernaciones.

PIB Per Cápita: 34.000 USD en 2023.

Coefficiente GINI: El coeficiente GINI se sitúa en el entorno del 41 en 2023.

Tasa de Alfabetización: 95%.

Tasa de Natalidad: 2,175 nacimientos por mujer en 2023.

Esperanza de Vida: 76,24 años.

Índice de Desarrollo Humano (IDH): El IDH de Arabia Saudita es del 0,854.

4.2. SITUACIÓN POLÍTICA

4.2.1. Sistema político

Arabia Saudí es una **Monarquía** basada en las reglas que gobiernan una sociedad islámica en una interpretación estricta. Declara que solamente el Corán es su Constitución, carece de Parlamento propiamente dicho, y los partidos políticos y sindicatos están prohibidos. El Poder Ejecutivo reside en el Rey, quien nombra y dirige el Consejo de Ministros. Los ministros son responsables ante el Monarca, el cual puede vetar cualquier decisión adoptada por el Consejo en un plazo de treinta días. Los

principios políticos son los tradicionales islámicos, fundamentados en la familia islámica, la jerarquía, y los derechos y deberes de los musulmanes. En consecuencia, la disidencia política en Arabia Saudí tiene un espacio menor, existiendo casos de detenidos por su actividad política o de defensa de los derechos individuales.

Existe no obstante una estructura administrativa que podría decirse que es, en los aspectos básicos, la propia de un Estado moderno. Dicha estructura, incluyendo los Ministerios, la Función Pública y el procedimiento presupuestario, ha sido constituida aceleradamente durante los últimos cincuenta años dentro de la pretensión de no apartarse de los principios islámicos, y tiene su fundamento teórico hoy en día en las tres Leyes Básicas de 1992, que sin embargo no se respetan necesariamente (el estatuto del Gobierno, por ejemplo, limita teóricamente el mandato ministerial a un máximo de ocho años, pero en varias ocasiones ministros, sobre todos los pertenecientes a la Familia Real, han ocupado el cargo durante decenios).

Las Leyes Básicas definen el país como una monarquía en la persona de los descendientes de Abdulaziz bin Saud, y las fuentes del Derecho (sharía) son el Corán y la tradición del profeta (sunna). No obstante, las transformaciones sociales exigen la permanente creación de nuevas normas que, articuladas en reales decretos, se inspiran en usos y prácticas internacionalmente reconocidas, con una gran influencia del derecho anglosajón.

La primera y más importante Ley Básica es la “**Ley del Sistema de Gobierno**”, en la que se definen los principios generales que rigen el Estado Saudí: la forma del Estado, el sistema de gobierno, los principios económicos, la estructura de la sociedad saudí, así como los deberes y derechos del Estado y de sus autoridades.

La segunda Ley Básica de 1992 creó el “**Majlis Al-Shura**”, o Consejo Consultivo. Esta Cámara deliberante ya anunciada en el reinado del Rey Faisal no fue establecida hasta 1993, entrando en funcionamiento en 1994. Los sesenta asientos previstos en un principio se han ampliado hasta ciento cincuenta actuales. Sus miembros son seleccionados por el Rey entre destacados profesionales en el ámbito académico y de la Administración civil. En enero de 2013, un Real Decreto del difunto rey Abdallah modificó los estatutos del Consejo para introducir una cuota para mujeres del 20% de sus miembros. La función del Majlis Al Shura es asesorar al gobierno en el ámbito político,

social, económico, seguridad y defensa, y política exterior. Discute y manifiesta su criterio sobre el plan de desarrollo económico y social del Reino, sobre cualquier disposición normativa, y sobre los informes anuales de los Ministerios, entre otros. Aunque sus decisiones y resoluciones no tienen carácter vinculante. Aunque el papel del Consejo es exclusivamente consultivo, algunos de sus trabajos demuestran un cierto espacio político y capacidad de apoyar algunas de las reformas, así como debatir algunas de las cuestiones más controvertidas.

Finalmente, la Tercera Ley Básica estableció un **sistema de gobierno regional**. Dicho sistema lleva aparejada una definición de derechos y responsabilidades de los trece gobernadores, mediatizada por las amplísimas competencias del Ministerio del Interior. Como colofón de este sistema provincial, se crearon 284 consejos provinciales, réplicas a escala reducida del Majlis Al-Shoura, cuya función teórica es la mejora de la gestión de la administración local. En 2005, la mitad de los miembros de éstos fueron elegidos en las primeras elecciones del país. También tuvieron lugar elecciones municipales en 2011 y 2015, estas últimas para la elección de 2/3 de los miembros de los consejos provinciales y, por primera vez, las mujeres tuvieron derecho de sufragio activo y pasivo.

En la práctica, todos los poderes del Estado emanan del Rey, Custodio de los Santos Lugares del Islam, cuyo poder solamente ha estado limitado por el de la propia familia real, entre la que se reparten los cargos del Estado, y el del clan Assheikh, descendientes de Abd Al Wahab, que han tenido tradicionalmente especial peso en los ámbitos de la educación y la administración de justicia. Este poder, sin embargo, se ejerce siguiendo el esquema de un Estado moderno, con un Consejo de Ministros presidido por el Rey, Ministerios organizados por áreas políticas, un procedimiento legislativo con la particularidad de que la función de la Cámara es meramente consultiva – aun así, importante-, y una Administración de Justicia teóricamente independiente.

En este esquema los derechos políticos individuales tienen un espacio menor, no existiendo espacio para la disidencia política. En paralelo, sin embargo, conviene destacar los esfuerzos realizados por Arabia Saudí para la mejora de los derechos sociales y económicos en los últimos años. De manera específica en los últimos cuatro años se han producido significativas mejoras en la situación de la mujer (ej. eliminación del sistema de tutela masculina sobre la mujer, permisos de conducir, incorporación de la mujer al

mercado laboral, eliminación de discriminaciones recogidas en la legislación). Hoy el 38 % de la fuerza laboral son mujeres, lo que significa un progreso significativo si se tiene en cuenta que hace 5 años eran el 17%.

La unidad esencial de la administración de justicia son los **tribunales de la sharía**, que cubren las jurisdicciones civil, penal, mercantil y social, y dependen del Ministerio de Justicia.

El **Tribunal Supremo** hace funciones de casación, recibe consultas sobre los grandes principios de parte del Rey o del ministro de justicia, y revisa todas las penas de muerte, amputación o castigo corporal. Tiene también funciones consultivas en materia de jurisdicciones y planta.

El **Tribunal Criminal Especializado** fue creado en 2017 por la ley contra el terrorismo para juzgar a individuos detenidos al amparo de la misma. El procedimiento se caracteriza por su mayor agilidad, opacidad, y ausencia de garantías. Este tribunal es utilizado en algunas ocasiones para los juicios que afectan a la disidencia política.

La **Junta de Quejas** (Diwan al Madhalim), reformada en 1982, es hoy una jurisdicción separada con una competencia residual general, pero en esencia se ocupa de lo que en España es la jurisdicción contencioso-administrativa.

En 2007 se creó un **Consejo Supremo de Justicia**, presidido por el ministro de Justicia e integrado por otros 10 miembros seleccionados por el Rey, entre ellos el presidente del Tribunal Supremo, cuatro presidentes de Tribunales de Apelación, el viceministro de Justicia, el presidente de la Oficina de Investigación, y la Fiscalía General. Sus funciones son semejantes a las del CGPJ en España.

El **Consejo de la Lealtad** fue creado en diciembre de 2007 por el rey Abdullah en aras de garantizar la estabilidad en la sucesión a la corona, en un país en que la tradición ha marcado que ésta fuera entre los descendientes del rey fundador, Abdelaziz Al Saud. Se compone de 34 miembros, los hijos (y, a falta de estos, los nietos) de Abdulaziz.

Desde 1953, año de la muerte de Abdulaziz hasta la actualidad, sus hijos se han ido sucediendo en el trono, rotando entre las distintas ramas de la familia real, preservando todo tipo de equilibrios. Actualmente, el Príncipe Heredero es hijo del actual

rey Salman, SAR Mohamed bin Salmán, por lo que su accesión al trono sería la primera de un nieto- y no hijo- del difunto rey Abdulaziz.

Partidos y organizaciones políticas. No existen los partidos políticos ni sindicatos. Existen asociaciones sin ánimo de lucro y organizaciones empresariales.

4.2.2. Biografías

Jefe de Estado, Rey Salman bin Abdulaziz Al Saud

Nació en Riad el 31 de diciembre de 1935. Es hijo de SM el rey Abdulaziz bin Abdulrahman Al Saud, fundador del Reino, y de la princesa Hassa Al Sudeiri. Recibió su educación religiosa en la Corte, a mano de ilustres ulemas y profesores particulares. En 1953 fue nombrado vicegobernador de la Región de Riad. En 1955, durante el reinado de Saud, fue nombrado gobernador de Riad con rango de ministro.

En noviembre de 2011 fue nombrado ministro de Defensa, en lugar del fallecido príncipe heredero SAR príncipe Sultan bin Abdulaziz Al Saud. El 8 de junio de 2012 fue nombrado príncipe heredero, en lugar del fallecido príncipe heredero SAR príncipe Naif bin Abdulaziz Al Saud. El 23 de enero de 2015 fue proclamado Rey de Arabia Saudi y Custodio de las Dos Sagradas Mezquitas de Meca y Medina.

Príncipe Heredero y Primer Ministro, SAR príncipe Mohamed bin Salman bin Abdulaziz Al Saud

Nació el 31 de agosto de 1985 en Yeda. conocido como MBS. Es príncipe heredero de Arabia Saudi y Primer Ministro desde septiembre de 2022. También es presidente del Consejo de Asuntos Económicos y de Desarrollo, presidente del Consejo de Asuntos Políticos y de Seguridad, y presidente del Consejo Supremo de Saudi Aramco (empresa estatal de petróleo y gas), entre otros. Es licenciado en Derecho por la Universidad King Saud de Riad. En 2009 comenzó su carrera política como asesor especial de su padre Salman bin Abdulaziz.

4.3. DATOS DE LA ECONOMÍA SAUDÍ

4.3.1. Estructura del Producto Interior Bruto

La economía saudí está dominada por su industria de petróleo y gas. La agricultura es muy limitada, dadas las extremas condiciones climáticas del país. La construcción y los servicios también han jugado un papel destacado, siendo estos los sectores donde más se ha diversificado la economía.

DISTRIBUCIÓN SECTORIAL DEL PIB EN 2022 (%)	
Agricultura y pesca	2,7
Sector industrial (incluyendo manufactura)	67,8
Servicios	29,2

Fuente: GASTAT

COMPOSICIÓN DEL GASTO DEL PIB 2022 (%)	
Consumo Privado	35,6%
Consumo Público	20,3%
Inversión Bruta	27,3%
Exportación Bienes y Servicios	39,9%
Importación de Bienes y Servicios	-23,1%

Fuente: GASTAT

4.3.2. Coyuntura económica.

Dado que la economía saudí depende fuertemente del sector petrolero - aproximadamente el 40% del PIB-, las oscilaciones de las cotizaciones internacionales del crudo tienen fuerte impacto sobre sus equilibrios internos. Por ello, uno de los retos

más importante del gobierno es la diversificación económica. Con ese objetivo en 2016 las autoridades lanzaron **la estrategia plurianual *Visión 2030*** con varios objetivos simultáneos, entre otros, disminuir esa dependencia del petróleo, reducir el paro, aumentar la participación de las Pymes en el PIB y favorecer la entrada de las mujeres en el mercado de trabajo. La estrategia pretende además mejorar la calidad de vida invirtiendo en infraestructuras sociales y mejorando los servicios públicos.

4.3.3. Los principales indicadores de la economía saudí son los siguientes (montantes en millones de USD, salvo indicación en contrario):

PRINCIPALES INDICADORES ECONÓMICOS (MMUSD)					
PIB	2019	2020	2021	2022	2023 (prev)
PIB (precios corrientes)	793	734	869	1.108	1.081
Tasa de variación real (%)	0,3	-4,3	3,9	8,7	2,8
Tasa de inflación					
Media anual (%)	-2,1	3,4	3,1	2,5	2,2
Tipo de depósito					
Media anual (%)	3,1	1,5	1	3	6,1
Tipo de depósito					
Media anual (%)	3,1	1,5	1	3	6,1
Población y desempleo					
Población (M habitantes)	34,2	35	34,1	34,9	35,7
Población activa (M habitantes)	13	13,5	13	14,3	-
% Desempleo registrado sobre la población activa	12	12,6	11	9,8	9,7

PRINCIPALES INDICADORES ECONÓMICOS (MMUSD)					
Saldo fiscal	2019	2020	2021	2022	2023 (prev)
% de PIB	-4,2	-10,7	-2,3	2,5	0,6
Exportaciones de bienes					
	261,6	174	276	411	345
% variación respecto al período anterior	-11,2	-33	58,6	49	-16
Importaciones de bienes					
	153	138	153	193	225
% variación respecto al período anterior	11,7	-10,2	11,0	25,9	16,5
Saldo balanza comercial					
	108,6	36	123	218	120
En % de PIB	13,7	4,9	14,2	19,7	11,1
Saldo balanza por cuenta corriente					
	38,2	-22,8	44,3	150,8	53,1
En % de PIB	4,6	-3,1	5,1	13,6	5
Deuda externa(stock)					
	238,6	246	286	262	271
En % de PIB	30	34	33	24	25

PRINCIPALES INDICADORES ECONÓMICOS (MMUSD)					
Servicio de la deuda externa	2019	2020	2021	2022	2023 (prev)
	27,3	25,6	26,1	30,2	35,8
En % de exportaciones de bienes	10	15	9	7	10
Reservas internacionales					
	500	453	455	460	457
En meses de importación de bienes y servicios	27,3	29,8	25,7	21,3	18,5
Inversión extranjera directa recibida					
	4,5	5,3	19,3	7,9	10
Tipo de cambio con USD					
Media anual	3,75	3,75	3,75	3,75	3,75

Fuentes: GASTAT; SAMA, EIU

Comercio Exterior. En lo tocante al comercio exterior, Arabia Saudita registra un superávit comercial estructural, con cierto comportamiento errático asociado a la evolución de los precios internacionales del petróleo. Las exportaciones oscilan anualmente en torno al 40% del PIB mientras que las importaciones lo hacen alrededor del 25%. Desde el punto de vista de origen y destino, en ambos casos China es el principal socio comercial.

Exportaciones por países (principales países clientes)

PAÍSES CLIENTES DE ARABIA SAUDI (%) 2022	
China	16,2
India	10,2
Japón	9,9
República de Corea	9,2
EEUU	5,7
UAE	4,3
Egipto	3,4
Singapur	2,4
Bahréin	2,4
Malasia	2,0

Fuente: Trademap

Importaciones por países (principales países proveedores)

PAÍSES PROVEEDORES DE ARABIA SAUDÍ (%) 2022	
China	21
EE.UU.	9,2
EAU	6,3
India	5,5
Alemania	4,2
Japón	3,5
Egipto	3,5
República de Corea	2,8
Italia	2,7
Suiza	2,5

Fuente: Trademap

Distribución del comercio por producto.

Por productos y como era de esperar, la base exportadora de Arabia Saudí está muy concentrada en el petróleo y productos derivados. Desde la perspectiva de la exportación la diversificación de la economía es todavía muy incipiente. Arabia Saudita importa hasta el momento mayoritariamente automóviles y tecnología, incorporada en maquinaria mecánica y eléctrica.

Exportaciones por capítulos arancelarios

PRINCIPALES EXPORTACIONES DE ARABIA SAUDÍ AL RESTO DEL MUNDO (%)	2022
Petróleo y otros minerales	79,58
Plásticos y derivados	5,63
Productos químicos	3,94
Fertilizantes	1,78
Barcos y otras estructuras flotantes	0,91
Compuestos inorgánicos procedentes de metales preciosos y tierras raras	0,78

Fuente: Trademap

Importaciones por capítulos arancelarios

IMPORTACIONES POR TIPO DE PRODUCTO (%)	2022
Reactores, calderas, máquinas, aparatos y artefactos mecánicos; componentes	11,20
Vehículos automóviles, tractores y demás vehículos terrestres	10,11
Aparatos y material eléctrico, y sus componentes	8,21
Combustibles minerales, aceites minerales y productos derivados	7,52
Productos farmacológicos	4,13
Perlas finas o cultivadas, piedras preciosas o semipreciosas, metales preciosos	3,93
Hierro y acero	3,65

Fuente: Trademap

Inversiones. Arabia Saudí es un importante emisor y receptor de inversión extranjera directa. Tras la mencionada estrategia de apertura económica y política incorporada en la Visión 2030 lanzada por el gobierno en 2016, este tipo de inversión ha ido progresivamente incrementándose. Así, en 2021 se registró un fuerte aumento en la inversión extranjera recibida, alcanzando un importe de 20 MMUSD, cuatro veces más que la correspondiente al año anterior. Posteriormente los flujos de inversión directa extranjera recibida por Arabia Saudí han ido atemperándose y para 2023 se estiman en el entorno de 10 MMUSD, aproximadamente el 1% del PIB. Con estos datos, Arabia Saudí se encuentra en el puesto número 45 en el ranking de países receptores de flujos de inversión extranjera directa a nivel global. Por su parte, los **flujos de inversión directa saudí en el exterior** se mantienen en el entorno de 20 MMUSD anuales. Las principales inversiones las realiza la petrolera estatal Aramco y su filial química SABIC. Adicionalmente en los últimos años se está registrando un incremento de inversiones sauditas para adquirir terrenos en África para uso agrícola.

4.4. POLITICA EXTERIOR

Países del Consejo de Cooperación del Golfo (CCG). Las relaciones con EAU, Kuwait, Bahrén y Omán son excelentes. Las tradicionales fricciones con Qatar desembocaron en la crisis iniciada en junio de 2017 con la ruptura de relaciones diplomáticas y la adopción de sanciones económicas contra Qatar por parte del llamado Cuarteto (Arabia Saudí, EAU, Bahrén y Egipto). Esa etapa se considera superada en enero de 2021 cuando se puso fin a la crisis y se hace posible la reincorporación de Qatar al CCG.

YEMEN. Arabia Saudí lideró la Coalición Árabe que interviene militarmente en Yemen desde 2015, a petición del gobierno legítimo de Yemen. Este conflicto es el dossier prioritario para Arabia Saudí de cara a frenar el expansionismo de Irán en la Península Arábiga, y por la amenaza que la inestabilidad en Yemen y la política del régimen hucí suponen para la seguridad de su territorio por el lanzamiento de misiles desde Yemen y la tensión en las zonas marítimas de interés vital. AS apoya la mediación del enviado especial de la ONU, Martin Griffiths, y ha procedido a avanzar en la

desescalada del conflicto habiendo declarado en abril de 2020 un alto el fuego unilateral. Los esfuerzos de paz y el back channel entre Arabia Saudí y los hucíes continúan, pero desde finales de abril de 2023 hay un claro impasse.

IRÁN. Desde el 3 de enero de 2016 las relaciones diplomáticas han estado rotas tras el asalto a la Embajada Saudí en Irán. Arabia Saudí acusó a Irán de interferir constantemente en los asuntos internos de los Estados vecinos (Iraq, Líbano, Siria, Líbano y Yemen). En septiembre de 2019 Arabia Saudí sufrió ataques con misiles y drones en instalaciones petrolíferas de SAUDI ARAMCO en Abqaiq y Khureis que fueron atribuidos a Irán. En marzo 2023 Arabia Saudí firmó un importante acuerdo con Irán patrocinado por China para impulsar un proceso de distensión entre ambos países y restablecer las relaciones diplomáticas.

SIRIA. La posición saudí es a favor de una solución política del conflicto sirio, tras el largo conflicto que vive el país.

IRAQ. Desde septiembre de 2014 se ha producido una normalización de relaciones diplomáticas con Iraq, habiendo reabierto en 2016 su Embajada en Bagdad, que permanecía cerrada desde la Guerra del Golfo en 1991.

PPOM. Arabia Saudí sigue defendiendo la Iniciativa Árabe de Paz presentada por el difunto Rey Abdallah en 2002. Esta proponía el repliegue del ejército israelí a las fronteras de 1967 y la creación de un Estado palestino con capital en Jerusalén y, en contrapartida, los países árabes procederían al reconocimiento de Israel. Además, Arabia Saudí es uno de los principales proveedores de apoyo financiero a la ANP. Tras el estallido de conflicto en Gaza el 7 de octubre 2023 Arabia Saudita patrocinó en noviembre 2023 una cumbre en Riad de la Liga Árabe y la Organización de la Cooperación Islámica, que dio lugar a una comisión internacional para impulsar el final de la intervención israelí. Arabia Saudí ha condenado la ocupación israelí de los territorios palestinos y exige el fin de la intervención militar en Gaza, así como la creación de un Estado soberano palestino como solución al conflicto.

Desde una perspectiva occidental que comprenda la Unión Europa en su conjunto y países como Estados Unidos, Reino Unido, Canadá, Nueva Zelanda y Australia, podríamos encontrar muy poca diferencia en la lectura respectiva del posicionamiento saudí, ya sea a nivel geopolítico o regional. Se constata un acuerdo general en que la

"neutralidad de principios" saudí –sobre por ejemplo Ucrania, el asunto de mayor actualidad que marca las relaciones internacionales en Occidente-, tiene más que ver con la voluntad de preservar el marco de trabajo de la OPEP+ (capaz de garantizar al Reino el nivel de precios del petróleo que necesita para financiar su Visión 2030) que con cualquier tipo de aproximación política o económica hacia Rusia.

También está claro para todos los observadores occidentales que el impulso de la nueva política internacional hacia la reconciliación y la desescalada (Irán, Siria, Canadá, Tailandia, Turquía, etc.) es verdaderamente transformador y un signo de madurez, con el potencial notable para resolver conflictos o tensiones de larga data. La diplomacia saudí es más capaz (por ejemplo, para lidiar con múltiples procesos políticos o negociaciones) y ágil de lo que era hace solo cuatro años.

En todo caso, los recientes importantes acontecimientos como han sido la restauración de las relaciones diplomáticas con Irán y la recuperación de Siria en el seno de la Liga Árabe, promovidos personalmente por el Príncipe Heredero y Primer Ministro saudí, permiten pensar que Arabia Saudí se ha convertido en la potencia hegemónica regional, imponiendo su propio ritmo y contrarrestando la influencia de otros como Egipto, Qatar o los Emiratos Árabes Unidos. Por una parte, el acuerdo alcanzado entre Riad y Teherán, gracias a la mediación china, ha dado lugar a una reducción de la tensión en el conflicto yemení; por otra parte, desde la Liga Árabe existe un amplio consenso sobre la necesidad de no aislar Siria.

EE.UU. La relación de Arabia Saudí con Estados Unidos ha sido tradicionalmente muy estrecha, y Estados Unidos tiene en este Reino una proyección relevante. Es el socio indispensable para la seguridad de AS. Es significativo que el primer viaje al exterior del presidente Trump fuera a Riad en mayo de 2017 (se saldó con contratos por un valor de 110.000 millones de dólares, especialmente en material de defensa). MBS realizó una gira de casi tres semanas por Estados Unidos en marzo de 2018. Con todo, AS ha demostrado en los últimos años que quiere una relación de igualdad con EEUU y que no tiene intención de mantener una política exterior subordinada a la norteamericana.

Rusia. La relación con Moscú es importante, siendo un elemento clave la colaboración mutua para limitar la producción mundial de petróleo. En octubre de 2017

el Rey Salman realizó la primera visita de un monarca saudí a Rusia y en octubre de 2019 y diciembre 2024 el presidente Vladimir Putin realizó visitas a Riad.

Asia. Arabia Saudí ha reforzado en los últimos años la relación con países asiáticos (destaca la gira del Rey Salman en marzo de 2017 y las del Príncipe heredero MBS en agosto de 2016 y febrero de 2019). Esto obedece a intereses económicos y políticos (diversificar alianzas estratégicas). Para estos países, Arabia Saudí es un país prioritario, al ser su principal suministrador de crudo. China es desde 2015 el mayor socio comercial de Arabia Saudí.

África. En la última década, Arabia Saudí ha desempeñado un papel más activo en el continente africano, mediante la adquisición de terrenos agrícolas (Mauritania, Sudan, Etiopía), crecientes inversiones económicas (AS es el quinto mayor inversor en África), y el refuerzo de su presencia militar (base militar en Djibuti). Planea reforzar significativamente su presencia diplomática en África mediante la apertura de Embajadas.

UE. Alemania, Reino Unido y Francia son algunos de los principales socios comerciales de Arabia Saudí en el seno de la UE. Por otro lado, una de las cuestiones fundamentales en la agenda bilateral entre la UE y el CCG es la conclusión de un Acuerdo de Libre Comercio.

Paralelamente el hecho de que Arabia Saudí se esté convirtiendo en una potencia hegemónica regional, imponiendo su propio ritmo y contrarrestando la influencia de otros actores como Egipto o del Consejo de Cooperación del Golfo (CCG), se percibe en parte como una disminución de la influencia del bloque occidental en el Reino. En el desarrollo de las relaciones internacionales entre Occidente y Arabia Saudí pesan también, sin duda alguna, las diferencias en materia de derechos y libertades en el Reino, lo que deslucen los notables éxitos reconocidos en el plano económico, así como los avances habidos en el empoderamiento de la mujer saudí.

4.5. RELACIONES BILATERALES ESPAÑA- ARABIA SAUDÍ

4.5.1. Relaciones Diplomáticas

Las relaciones diplomáticas con España han sido históricamente excelentes y han estado marcadas por una tradicional simpatía y amistad entre ambos pueblos y entre las dos Casas Reales. La Corona ha sido un gran activo de las relaciones de España con AS. El viaje de SM el rey Felipe VI a Riad en enero de 2017, y el del Príncipe Heredero saudí Mohammed bin Salman a Madrid en abril de 2018, han sido los dos hitos más recientes en las relaciones diplomáticas entre Arabia Saudí y España. En este último viaje se firmaron 6 acuerdos para reforzar la cooperación en materia de defensa, transporte aéreo, cultural, trabajo y desarrollo social, y cooperación científica y tecnológica. Entre octubre de 2021 y diciembre 2022 la ministra de Industria, Comercio y Turismo Reyes Maroto visitó en 4 ocasiones Arabia Saudí. En febrero 2024 el ministro de Asuntos Exteriores y Cooperación de España José Manuel Albares realizó una visita de trabajo a Riad. Varios ministros saudíes han viajado a España en los últimos 3 años.

A lo anterior, hay que añadir la simpatía e interés que los saudíes muestran por el pasado árabe-musulmán de España, muy presente en el imaginario colectivo, y recordado en forma de nombres alusivos a dicho pasado en numerosas calles, edificios y establecimientos de todo tipo en este país.

El turismo saudí en España ha sido también un vehículo de acercamiento entre ambas sociedades. En la actualidad, 80.000 saudíes viajan a España cada año, muchos tienen residencia en el país, y otros acuden a realizar sus estudios. Y en el campo económico los últimos años han visto un destacado aumento de la presencia española, con la participación de consorcios españoles en proyectos emblemáticos como el tren de alta velocidad entre La Meca y Medina.

4.5.2. Relaciones Económicas

Arabia ha sido el principal destino de las exportaciones españolas en Oriente Medio en los últimos años. La balanza comercial entre España y Arabia Saudí se caracteriza por presentar históricamente un déficit comercial para España, debido a las compras de combustibles fósiles. En el año 2022, comparando con el año anterior, las

exportaciones españolas (2.965 M€) aumentaron un 55% y las importaciones (5.116 M€) un 72%. El flujo comercial bilateral ha experimentado un fuerte crecimiento, duplicándose en sólo tres años.

En cuanto a empresas españolas exportadoras regulares al país, en 2022 su número (1.759) se mantiene con respecto al año anterior, mientras que el de empresas saudí exportadoras a España (155) disminuyó un 5%.

Por producto, las exportaciones de España a Arabia Saudí están muy diversificadas, aunque en 2022 la entrega por Navantia de tres corbetas que se contrataron en 2018 rompe este equilibrio. Así, por capítulos, el de barcos, incluidos navíos de defensa y de salvamento representa el 27% del total, máquinas y aparatos mecánicos el 7%, material eléctrico un 5% y cerámicos 5%. En cuanto a las importaciones, la principal partida es la de combustibles y lubricantes (en concreto, casi todo aceite crudo de petróleo), que representa un 81% del total, duplicando la cifra de 2021.

Dentro de la Unión Europea España ha sido, en el año 2022, el quinto proveedor de Arabia Saudí y su quinto cliente.

En el ámbito de los servicios, según el Banco de España, el valor de su exportación a las economías del Golfo Pérsico fue de 3.169 M€ en 2022, un 25% superior al año previo. En cuanto al valor de importación de servicios, en 2022 fue de 1.253 M€, un 47% superior al ejercicio anterior. Pese a que en comercio de servicios no se facilitan cifras desagregadas por países de esa zona, se estima que al menos el 50% del total corresponde a Arabia. Según ICEX, los principales servicios exportados a dicha región fueron los asociados a productos de software y servicios informáticos, técnicos y de transporte de mercancías. Los principales servicios que se importaron fueron los empresariales.

Dentro de esos servicios empresariales que demandan las autoridades sauditas lógicamente las empresas españolas están participando activamente. En el país se está realizando un gran esfuerzo inversor, tanto con fondos sauditas como de empresas. Aunque aún es pronto para evaluar las medidas adoptadas, se observan avances en los proyectos emprendidos. Simultáneamente megaproyectos como NEOM, Red Sea, Qiddiya o Diriyah están contribuyendo a la mejora de las infraestructuras de transporte y a la introducción de alternativas energéticas renovables.

Las empresas españolas han conseguido importantes contratos para la ejecución de obra pública en Arabia Saudí, en especial durante la última década en la que se han superado los €17.000M. La presencia de empresas españolas en el país ha sido, y sigue siendo, importante en el sector de la obra civil y de la ingeniería. Actualmente los dos principales proyectos de infraestructuras de Arabia están liderados por empresas españolas, tanto la explotación de la línea ferroviaria de alta velocidad Meca-Medina como la construcción de las líneas 4, 5 y 6 del metro de Riad, con una longitud total de 72,5 kms. adjudicado a un consorcio liderado por FCC y en el que participan ALSTOM, SAMSUNG y TYPSA.

Igualmente destacan diversas operaciones: Técnicas Reunidas en el sector oil-gas, el mencionado suministro de corbetas por parte de NAVANTIA para la Marina saudí, el suministro de aviones por AIRBUS, diversas plantas desalinizadoras y de gestión, operación y mantenimiento del ciclo integral del agua por parte de ACCIONA Agua y Aqualia o los proyectos de ingeniería ejecutados por empresas como IDOM y TYPSA. En el periodo transcurrido de 2024 la empresa petrolera estatal Saudi Aramco ha adjudicado un proyecto a Técnicas Reunidas -en joint-venture con el grupo chino Sinopec Engineering Group- para el desarrollo de instalaciones de fraccionamiento de líquidos de gas natural y la empresa constructora URBAS -tras conseguir la licencia para ejecutar proyectos inmobiliarios en AS- ha resultado adjudicataria para la construcción de 600 viviendas unifamiliares en una nueva promoción de desarrollar en Al Fursan2, en el noreste de Riad.

En breve, el país ofrece oportunidades comerciales en sectores muy diversos: agroalimentario, materiales de construcción, material de defensa, energías renovables, minería, sanidad, ciclo completo de agua, recogida y tratamiento de residuos urbanos, infraestructuras de transporte y turismo. Todos los grandes proyectos ejecutados en los últimos años, junto a la llegada de nuevas empresas españolas al país, han supuesto un salto adelante en la relación bilateral. Actualmente ésta se encuentra en una fase decisiva, en la que sería muy conveniente firmar nuevos contratos que mantengan el dinamismo de nuestras relaciones en los últimos 10 años y que aseguren la continuidad y consolidación de las estructuras empresariales que las empresas españolas han creado en Arabia Saudí para desarrollar sus proyectos.

4.5.3. Relaciones culturales y científicas

Están en vigor el Convenio Cultural entre España y el Reino de Arabia Saudí, firmado en Riad el 1 de abril de 1984, por un lado, y el Programa Ejecutivo de Cooperación Cultural, firmado por el Ministro de Educación, Cultura y Deporte español y el Ministro de Cultura e Información saudí, de fecha 12 de abril de 2018. Asimismo, existen algunos instrumentos de rango inferior: programa ejecutivo de cooperación cultural y un MOU de cooperación científica y tecnológica, ambos de 2018.

La impresionante apertura cultural que se ha producido en Arabia Saudí en los últimos años ha hecho que los asuntos culturales hayan pasado a ocupar un papel más destacado. En el marco de la estrategia de diversificación económica se ha identificado el sector cultural como uno de los sectores que pueden contribuir a la modernización y dinamización del país. En consecuencia, se ha desarrollado una oferta cultural y de ocio que mejora la calidad de vida de los ciudadanos saudíes, crea empleo, atrae inversiones exteriores, e incentiva el gasto interno, además del lógico beneficio en términos de imagen,

4.5.4. Otros ámbitos de cooperación bilateral.

En el ámbito de la defensa las relaciones bilaterales con Arabia Saudí se articulan en base al Acuerdo de Cooperación en Materia de Defensa de 2008. Además, existe un Acuerdo suscrito un Acuerdo sobre protección mutua de Información Clasificada en el ámbito de la defensa de 2017. Por otro lado, hay una serie de acuerdos relativos al entrenamiento y adiestramiento de pilotos y cadetes saudíes tanto por el Ejército del Aire como por la Armada. La cooperación militar se articula, desde el año 2010, mediante la celebración anual de reuniones de la Comisión Mixta.

En 2020 las Autoridades saudíes manifestaron su interés en formar a cadetes en Defensa Aérea, y actualmente están estudiando la oferta preparada por el Ejército de Tierra español. Por otro lado, en el marco de las reuniones de la Comisión Mixta, España ha planteado la posibilidad de abrir un foro bilateral específico de armamento y material, sugerencia que todavía se encuentra en estudio por parte saudí.

En el ámbito de la seguridad hay que destacar que desde 2017 está vigente el convenio bilateral sobre cooperación en materia de seguridad y en la lucha contra la delincuencia, que refuerza la colaboración en delitos de terrorismo, incluyendo su financiación y apoyo.

5. MAPA POLÍTICO Y FÍSICO DE ARABIA SAUDÍ





Base 500151 4-74

6. BANDERA DE ARABIA SAUDÍ



7. CURRICULUM DEL EMBAJADOR, D. JORGE HEVIA SIERRA



Nacido en Colunga, Asturias en 1959. Licenciado en Derecho (Universidad Autónoma de Madrid) y Licenciado y Doctor en Derecho (Universidad Santo Tomás de Aquino de Roma) con una tesis doctoral sobre *“La intervención humanitaria en situaciones de conflicto”*

Miembro de la Carrera Diplomática desde 1986

Consejero en el Gabinete del Ministro de Asuntos Exteriores

Segunda Jefatura en la Embajada de España en República Dominicana

Consejero en la Embajada de España ante la Santa Sede

Asesor Diplomático del Presidente del Congreso de los Diputados (1996-2000)

Director General del Gabinete del Ministro de Defensa (2000-2004)

Embajador de España en El Salvador (2004-2008)

Embajador de España ante la Organización de Estados Americanos, OEA, en Washington (2012-2017)

Director Político adjunto en el Ministerio de Asuntos Exteriores en Madrid

Desde 2021 es Embajador de España en el Reino de Arabia Saudí.

Ha sido Presidente de la ADE, Asociación de Diplomáticos españoles, Asociación que agrupa al 70 % de los miembros de la Carrera Diplomática

Desde su creación es Presidente de la Asociación de Amigos del Concejo de Colunga

Libros:

- “La injerencia humanitaria en situaciones de crisis”, con una edición española (2001) y otra colombiana (2003).
- “El Canto del Ruiseñor. Conversaciones con Eduardo Hevia, economista y auditor interno” (2003).
- Coordinó la publicación del libro “Verde y Azul. Testimonios y Vivencias del Concejo de Colunga” (2004).
- “Artículos periodísticos... y otros escritos” (2008).
- Coordinó la obra “Muchas vidas y un destino. Experiencias diplomáticas” (2020),